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Roberto Schmidt, président 
du Conseil d’État valaisan
Un politicien de proximité

ROMAN WEISSEN

Le politicien valaisan Roberto Schmidt, chef du 
Département des finances et de l'énergie, peut se 
prévaloir d'une carrière politique exemplaire. En tant 
que conseiller municipal et président de Loèche, puis 
en tant que conseiller national et depuis 2017 comme 
conseiller d'État. 

Roberto Schmidt est un homme politique dont les 
antécédents en la matière sont reconnus. En tant que 
conseiller national, il a été l'instigateur de l'abandon 
progressif de l'énergie nucléaire et est donc l'un 
des pionniers de la stratégie énergétique 2050. Il 
convient également de mentionner sa proximité avec 
la population et ses racines profondes dans le Valais, 
avec ses valeurs et ses traditions. Nous profitons de ces 
quelques lignes pour mieux connaître le président du 
Conseil d'État.

Der Walliser Politiker Roberto Schmidt, Chef des 
Departementes für Finanzen und Energie, kann auf 
eine bespielhafte politische Karriere zurückblicken 
als Gemeinderat und Gemeindepräsident von Leuk, 
als Nationalrat und seit 2017 als Staatsrat. 

Roberto Schmidt ist ein Politiker mit einem anerkann-
ten politischen Leistungsausweis. Als Nationalrat war 
er der Motionär für den schrittweisen Ausstieg aus 
der Atomenergie und damit ein Wegbereiter der Ener-
giestrategie 2050. Erwähnenswert sind seine Volks-
nähe und seine enge Verwurzelung mit dem Wallis, 
seinen Werten und Traditionen.
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Staatsrat Roberto Schmidt im Kontakt mit der Bevölkerung. ©Christian Pfammatter



SOCIÉTÉ

|  18  |

En tant que ministre des Finances, avez-vous déjà atteint 
des objectifs importants ?
Oui, le plus grand défi était la réforme structurelle de la 
Caisse de pension de l'État du Valais. Avec la création de deux 
caisses, nous avons trouvé une solution innovante, afin de 
maîtriser les coûts.

Vous avez également présenté une solution innovante 
pour les biens immobiliers.
Nous avons confié le parc immobilier de l'État au fonds " FIGI ", 
qui financera tous les investissements et travaux d'entretien 
futurs. Ce fonds peut emprunter jusqu'à CHF 500 millions, ce 
qui nous permettra de moderniser nos infrastructures. 

Quelle est l'importance de la réforme fiscale pour les 
entreprises ?
Le canton du Valais est déjà très attractif du point de vue fiscal 
pour les familles. Dorénavant nous voulons avoir, pour les 
petites et moyennes entreprises (PME), le taux d'imposition 
le plus bas de toute la Suisse. En ce qui concerne la fiscalité 
des plus grandes entreprises, nous essayons de les soulager 
avec d'autres mesures, telles que des rabais énergétiques 
ou des réductions d'impôts temporaires en cas de création 
d’emplois.

Quelle est l'importance de l'imposition forfaitaire pour 
les étrangers sans activité lucrative ?
D’une part, c’est un fait que les hôtes de longue date du Valais 
qui n’exercent pas d’activité lucrative souhaitent plus que 
jamais s’établir dans notre pays.
D’autre part, l’imposition forfaitaire est d'une importance 
capitale. En effet, les recettes fiscales correspondantes pour 
le Canton, les communes et la Confédération s'élèvent à plus 
de 100 millions de francs.

Un tiers de la production suisse d'électricité d'origine 
hydraulique provient du Valais. Le canton n'en profite 
que trop peu. 
Il est vrai que les bénéfices des entreprises énergétiques 
sont imposés à l'avance dans les cantons du Plateau suisse. 

Konnten Sie als Finanzminister schon finanzpolitische 
Pflöcke einschlagen ?
Ja. Der grösste Brocken war die strukturelle Reform der 
Pensionskasse des Staates Wallis. Wir haben mit der Schaf-
fung von zwei Kassen eine innovative Lösung gefunden, die 
den Kanton längerfristig viel weniger kostet.

Eine innovative Lösung haben Sie auch für die Immobi-
lien präsentiert.
Wir haben alle staatlichen Immobilien in den Fonds « FIGI » 
ausgelagert, über den inskünftig die Investitionen und Un-
terhaltsarbeiten finanziert werden. Dieser Fonds kann bis 
500 Mio. Franken Darlehen aufnehmen, was uns erlaubt, in 
den nächsten Jahren unsere Infrastruktur zu modernisie-
ren. 

Wie wichtig ist für den Kanton Wallis die Unterneh-
menssteuerreform ?
Der Kanton Wallis ist für Familien steuerlich sehr attraktiv. 
Neu wollen wir bei den kleinen und mittleren Unternehmen 
(KMU) den tiefsten Steuersatz der ganzen Schweiz. Den 
Grossunternehmen versuchen wir durch andere Massnah-
men entgegenzukommen, so z.B. durch Energierabatte 
oder zeitlich befristete Steuerermässigungen bei der Schaf-
fung von neuen Arbeitsplätzen.

Welche Bedeutung hat im Wallis die Pauschalbesteue-
rung für Ausländer ohne Erwerbstätigkeit ?
Einerseits ist es Fakt, dass langjährige Gäste des Wallis im 
erwerbsmässigen Ruhestand mehr denn je den Wunsch ha-
ben, in unserem Land Wohnsitz zu nehmen. Die Besteue-
rung nach dem Aufwand ist für unseren Tourismuskanton 
anderseits von zentraler Bedeutung. Die entsprechenden 
Steuereinnahmen für den Kanton, die Gemeinden und den 
Bund belaufen sich auf über 100 Millionen Franken. 

Ein Drittel der Schweizer Stromproduktion aus Was-
serkraft stammt aus dem Wallis - davon profitiert der 
Kanton steuerlich zu wenig. 
Es trifft zu, dass die Gewinne der Energiekonzerne vorab in 
den Kantonen des Mittellandes versteuert werden. Umso 
wichtiger ist es, dass der Bund den Wasserzins, den der 
Kanton und die Gemeinden für die Nutzung der Wasserkraft 
erhalten, nicht senkt. Für einige Walliser Gemeinden macht 
dieser über 40% ihrer Gesamteinnahmen aus.

Welche Rolle spielt « Das Energieland Wallis » in naher 
Zukunft ? 
Als grösster Stromproduzent aus Wasserkraft wollen wir 
einen wichtigen Beitrag an die Stromversorgung und Netz-
stabilität der Schweiz leisten. Dank unseren erneuerbaren 
Ressourcen Wasser, Sonne, Holz, Wind usw. wollen wir zu-
dem das Wallis bis 2060 zu 100% mit einheimischer und er-
neuerbarer Energie versorgen. 

Der Walliser Staatsrat beim Empfang der neuen  Bundesrätin 
in Bern: Vorne : Jacques Melly, Esther Waeber-Kalbermatten 
und Bundesrätin Viola Amherd. Hintere Reihe : Frédéric Favre, 
Roberto Schmidt, Christophe Darbellay. ©Béatrice Devènes
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« Als grösster Stromproduzent 
aus Wasserkraft wollen wir 
einen wichtigen Beitrag an die 
Stromversorgung und Netzsta-
bilität der Schweiz leisten.  »

C'est pourquoi il est d’autant plus important de ne pas baisser 
les redevances hydrauliques du Canton et des communes. 
Pour certaines communes valaisannes, cela représente plus 
de 40% de leur revenu total. 

Quel sera le rôle du Valais en tant que « Terre d’énergie » 
dans l’avenir ?
En tant que premier producteur d'électricité d'origine 
hydraulique, nous voulons continuer à apporter une 
contribution importante à l'approvisionnement en électricité 
et à la stabilité du réseau en Suisse. Grâce à nos ressources 
renouvelables que sont l'eau, le soleil, le bois, le vent, etc., 
nous voulons également approvisionner le Valais en énergie 
100% indigène et renouvelable d'ici 2060.

L'hydroélectricité reste l'épine dorsale ?
Sans l'hydroélectricité, nous ne pourrions même pas rêver 
d'un approvisionnement énergétique 100% renouvelable 
et indigène. Même si nous voyons le plus grand potentiel 
d'expansion dans l’énergie photovoltaïque, l'hydroélectricité 
reste de loin le pilier le plus important de notre politique 
énergétique. 

La stratégie énergétique du Valais s'appuie également 
sur différents programmes ? 
Nous consacrons environ 25 millions de francs par an à la 
rénovation des bâtiments et au remplacement des systèmes 
de chauffage à mazout. En comparaison intercantonale, nous 
sommes à la première place ! 

Comment Crans-Montana et les autres stations de notre 
canton peuvent-elles s'imposer à l'avenir sur la scène 
internationale ?
Nous avons des destinations exceptionnelles en Valais. 
Pour nous affirmer encore plus à l'avenir, nous devrions 
commercialiser la destination Valais de manière plus 
globale, nous concentrer davantage sur le tourisme d'été et 
le tourisme de santé et, en fin de compte, promouvoir ce que 
nous apprécions le plus pendant nos vacances: l’hospitalité 
et l’authenticité. •

Die Wasserkraft bleibt aber das Rückgrat ?
Ohne die Wasserkraft könnten wir von einer 100%-igen er-
neuerbaren und einheimischen Energieversorgung nicht 
einmal träumen. Auch wenn wir das grösste Ausbaupoten-
zial bei der Photovoltaik sehen, bleibt die Wasserkraft der 
wichtigste Pfeiler unserer Energiepolitik. Zurzeit besitzen 
die Walliser Gemeinwesen nur etwa 20% der Kraftwerke. 
Die künftigen Heimfälle wollen wir nutzen, um unseren Ei-
gentumsanteil auf 60% zu erhöhen.

Die Energiestrategie wird auch über Förderprogram-
me unterstützt ? 
Wir stellen jährlich rund 25 Mio. Franken für die Subven-
tionierung von Gebäudesanierungen und den Ersatz von Öl-
heizungen zur Verfügung. Im interkantonalen Vergleich sind 
wir hier für einmal an erster Stelle! Und davon kann erst 
noch das lokale Gewerbe stark profitieren.

Wie können sich Crans-Montana und andere Weltkur-
orte unseres Kantons in Zukunft behaupten ?
Wir haben im Wallis Topdestinationen. Damit wir uns noch 
besser behaupten können, sollten wir die Destination Wal-
lis ganzheitlicher vermarkten, vermehrt auf den Sommer-
tourismus und auf den Gesundheitstourismus setzen und 
letztlich fördern, was wir selber in den Ferien am meisten 
schätzen: Gastfreundschaft und Authentizität. •
 
 Les Violettes.


